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网民网民
大会堂大会堂

今日关注

锐评

干部有危
机 感 ，群 众 才
有幸福感

最近到一些基层采访，听到一句感言：干部有危机感，群众才有幸福感。比如一
些地方，把乡镇、各部门领导的工作进行月公示、双月评，评议结果作为干部任用的
重要依据，“干不好就挪位”。这既让干部普遍感到“压力山大”，又有力地推动了各
项工作。人们常说，为官一任，造福一方。干部有压力，干事才会更有动力，落实才
会更加给力。如果缺乏压力，精神懈怠，庸庸碌碌，甘于当“太平官”、“混事官”，甚至
有的还当了贪官、赃官，对群众而言，不仅毫无幸福感，恐怕更添痛苦感、愤懑感。

——《人民日报》

据8月20日《法制日报》报道，“我承诺
‘不偷懒、不贪钱、不贪色、不整人’……”这是
湖南省祁东县县长雷高飞在一份万言述廉书
中的几句话。县长公开承诺“不贪钱、不贪
色”的做法经网络披露后，立即引发了网友的
热议。法律界人士认为，官员网上“晒承诺”
遭网友质疑，折射出的是公众对官员公信力
的焦虑。

一名公职人员尤其是执政一方的官员，
是否需要承诺法律法规本就要求其做到的内
容，这在网民之间争议很大。引起笔者思考
的，倒不是对承诺本身的赞或弹，而是新闻中
法律界人士的“分析认为”——质疑源于一些
落马贪官曾经的“廉洁形象”或“廉政宣言”使
公众“很受伤”，导致公众对官员公信力产生
焦虑，以致“逢官必疑”。这样的看法当然不
能说是错的，但话显然没有说全。

我们知道，在不同的领域，各种人员在入
职、作证、办理手续等之前，都要作出相应承
诺，其中不少承诺内容本身就属于法律或纪
律的明文要求，这并不算多此一举。比如证
人要签字保证如实作证甚至要宣誓不作伪

证；又如结婚誓词里面也有再次强调婚姻义
务的宣读文字。这样看来，对于一名政府官
员来说，他那些“不偷懒、不贪钱、不贪色、不
整人”的承诺，应该说还是正常的，至于他是
否能做到，那是后话。

事实上，县长雷高飞公开承诺“不贪钱、
不贪色”，发自内心也好，流于作秀也罢，网民
之所以议论纷纷乃至质疑不断，不是针对雷
高飞本人和承诺本身，而是涉及到更深层次
的问题——有些官员在会议上慷慨激昂反

腐，一转眼自己就是贪污腐败的阶下囚。因
此，面对县长“承诺不贪钱”，网民的第一反应
自然就是：这种承诺的含金量到底有多高？
重要的是，网民提出了疑问，却很难找出答
案，以至于出现了网民本不欲纠缠于承诺本
身，却又跳不出去而只好围着承诺本身打转
转的状况。

监督机制不健全，则承诺的可信度难保
障，这是问题的根源所在。作为一名官员，

“不贪钱、不贪色”固然在自律要求之内，但
更在监督管理的他律要求之内。当老百姓
并不能看到官员财产数据的时候，“不贪
钱”的承诺何以取信他人？当权力的运作
依然缺乏阳光透明的时候，“不贪色”的承
诺凭何服膺于人？早有人说过“绝对的权
力导致绝对的腐败”，现又有广泛流传的经
验之谈“权力是最好的春药”，人们需要的，
是监督机制有效制约权力，以此让手执权
力的官员依法行事、恪守官德。轻飘飘的
几句“承诺不贪钱”之类，显然没有任何能
力承载这个重任，这就是官员承诺不招人
待见的原因所在。

“承诺不贪钱”为何反遭质疑
□李辉（南宁）

不能依仗拥堵而提高收费
□徐冰（北京）

河南省
报纸新闻
名专栏

话题：多地事业单位招考设置
户籍限制被指涉嫌歧视

网友发言

优势资源别总是往大城市里面堆，各地
发展均衡，自然就没人来跟“本地人”竞争了，
也就不需要保护了。现在的实际情况是，全
国人民支援北京、上海以及省会等大城市，然
后再来个“户籍限制”。

网友江苏无锡兔子liyj

很多外地的考到本地，由于本地话不通，
工作很难展开，特别是在基层。工作不能展
开，领导给你安排工作也困难，他们自己能力
也施展不开。不可否认有些地方有歧视的，
但是有时候这些限制确实是有必要的。

网友福建福州小淼

公务员、事业单位人员的招聘在户籍上、
学历上的限制司空见惯！特别在学历上必须
是全日制毕业，成人教育毕业的就没有资格
报考公务员。同样是教育部承认的大学学
历，就给你不一样的待遇，真气人。强烈要求
国家废除在公务员招聘问题上的户籍、学历
的限制！ 网友浙江绍兴ruosongzi

话题：调研显示户籍改革几乎
遭所有市长反对

网友发言

要想减少外来务工人员，就得大力发展
中小城镇，开发中小城镇，让务工人员往中小
城镇分散，同时大力发展农村建设，提高农村
人员的就业机会！ 网友哈尔滨我不玩

只要社保工作做得好，政府官员办事效
率高，少点腐败，我们根本不需要讨论户籍这
样落后的问题。 网友广东潮州手机用户

北京“十二五”交通建设规划近日出台。
在关于公交票制改革的问题上，著名交通专
家徐康明提出，长期维持超低票价的思路并
不是政府政策应该追寻的。发展交通不应占
用过多财政拨款，毕竟还有其他民生工程要
做。适当提升公交票价应该是未来发展的方
向，但必须是在政府和市民能承担的范围内。

不用说，徐康明的这一建议引来巨大争
议。试图从人们口袋里往外掏钱，当然会引起
人们不快。这是人的天性所决定的，并无什么
不好理解之处。但是，在宣泄不满之时，应该
认真思考下徐康明的建议，究竟有无道理。

北京的公交票价，在全国应属最低。作
为一项以经济杠杆撬动人们更多选择公交出
行以缓解交通压力的举措，公交低票价可谓
成绩显著。在2007年北京地铁开始实行“2元
一票制”，当年地铁客流就提升了30%。目前，

北京地铁最高日均客运量800多万人次，据
悉，到2015年还将再增400万人次。

任何事情都有两面性，任何一项经济政
策，主要考虑的，也是其外部性。北京公交低
票价成功地撬动市民选择公交出行，但低票价
同时也直接导致了车站和车厢里人满为患，严
重降低了乘坐的舒适性。在上下班高峰期，许
多地铁站实行了人流管制，用栏杆围起了近似
迷宫的通道。当站台就近在眼前，却不得不一
圈圈地绕来绕去，做着类似于无用功的动作，这
个时候，你会强烈地感到焦灼和无奈。

作为一项政策探讨，陈杰以及徐康明的
建议其实没有什么不妥，都完全符合经济学
原理。而且，低票价政策的让利于民，是以巨
大的财政补贴为成本，不过是把钱从一个口
袋换到另一个口袋。客观上，低票价导致的
财政补贴，加大了政府征税的压力和冲动。

去年，北京为公交低票价所付出的财政补贴
高达135亿元。要想享受低票价，则不得不
承受更大的税收压力，这就是同一件事情的
不同侧面。

总体而言，北京的公交票价应该适当提
高。尤其是在不同时段，应该以不同的票价“削
峰填谷”。让时间成本高愿意多出价的人，买到
其相对合意的出行质量；也让不愿多出价而时
间成本却较低的人，理性选择出行时间。

低票价政策严重扭曲了最基本的经济规
律，并不具备长远的可持续性。需要注意的
是，目前不是不可以提高票价，但一定要考虑
合理性，也就是质价要在一定程度上尽量做
到匹配。正是由此，北京若想提高公交票价，
必须在服务和软硬件上下大工夫。拥堵尽管
可以用经济杠杆去治理，但不能依仗拥堵而
收费。

能否从源头杜绝代写暑假作业
暑假已经过半，为了应付父母检查，有的学

生转向“枪手”求助，花几百元请人代写暑假作
业。据记者调查，花钱请人解决假期作业的学
生，现在已越来越多。 （8月20日《华商报》）

经济学上需求刺激生产的原理，在这里也
得到淋漓尽致的展现——网上代写作业不仅
明码标价，而且“团购”还能打折。比如62页1
至3年级暑假作业58元，62页4至6年级88元；
高中数学每页1.5元，英语每页1.2元；小学作业
每页0.7元，初中作业每页1.2元。如果团购（5
人以上），可以享受七折或五折优惠。

就是再睿智的老师，可能也没想到还会有
这般如此活跃的市场。“等价交换”无需普及，
就成了学生的“生活常识”。可是这样一来，第
一，没有达到老师布置作业的初衷；第二，滋长
了学生的懒惰行为，养成不良的生活品质；第
三，替人完成作业的人，虽然得到了一定报酬，
却干了一件己所不欲（他不会向自己的孩子下
手）又施于人的事情。

放假的目的何在，不就是为了休整？这是
教育规律的需要。因为经过一段时间的教和
学，老师和孩子都需要得到身心的放松和脑力
的恢复，同时需要实践知识的补充。所谓“文
武之道，一张一弛”也。假设没有寒暑假，老师
满堂灌，学生只管听，就像填鸭子，老师得不到
更新知识的机会，孩子也得不到体力、精力的
补充，徒背一个放假的虚名，更不会有益身
心。既如此，就不要布置那么多假期作业，顶
多布置一些社会实践或者阅读即可。

这一点，似乎真还用得着“他山之石”。比
如美国孩子，就没有暑假作业。孩子们除了每
天坚持锻炼，可以去警局、银行参观，可以去学做
面包，可以去湖边清理垃圾，借此类社会实践熟
悉社会。如果我们的老师担心假期过长，孩子不
能温故知新，那就刨掉做作业的时间，把假期缩
短一些。这样，既免得大人们操心安全，也从源
头上消除了代写作业的弊端。 雷钟哲

读者来信

吃空饷后不能一退了之
有关“33名教师反映：局长妻子吃空饷为

啥我们被解聘”一事有了结果，19日晚，延长
县委外宣办、县人民政府新闻办称，经过调
查，已对相关人员进行了处理。

（8月20日《华商报》）
局长夫人吃空饷究竟是怎样处理的？延

长县委外宣办、延长县人民政府新闻办称，经
过调查，2009年7月至2011年8月，延长县教
育局局长王军民的妻子刘玉莲借调县职业中
学工作期间，未正常上班，在县二中领取30个
月工资，共计 85192.34 元。刘玉莲在调查组
调查期间，主动放弃县二中应聘的岗位，主动
退 还 未 正 常 上 班 期 间 领 取 的 工 资 福 利
85192.34元。延长县有关部门参照有关规定，
决定给予刘玉莲同志行政警告处分。

近来关于吃空饷的新闻比较多，有的吃

空饷时间长，最多吃了20年；有的吃空饷规模
大，一个局有 200 人之多；有的吃空饷“形式
新”，一到二线就理所当然地吃空饷了。不
过，如果用一个词描写中国大地对吃空饷的
查处结果，那一定就是“一退了之”。不管什
么人，不管吃了多少年的空饷，如果被查出
来，最坏的后果就是退钱。

我以为，从广义上说，对于吃空饷且数额
巨大者不能一退了之，还应该追究其他责
任。如果吃空饷永远是以“一退了之”作为最
后的惩罚，我估计吃空饷这种情形一定会“后
继有人”。 殷国安

幸福需要用改善民生来体现
记者19日从中央电视台财经频道主办的

“2012幸福城市市长论坛”上获悉，中西部地
区受访居民的幸福感高于东部地区，选择“幸

福”比例较高的前三个城市分别是拉萨、太
原、合肥。中国城市规划学会常务理事邹军
介绍说，幸福感指标不关注GDP，也不关注各
种资产投资，更关注各种公共服务的水平，更
关注公共服务在城市发展中所处的地位。

（8月20日《经济参考报》）
幸福虽是一种主观感受，却是以感受幸

福的客观现实作为基础的，要让老百姓说幸
福不那么容易，关键是民生的改善要让老百
姓真正满意才行。所以，衡量人民群众是否

“幸福”，需要“干货”，需要抓住人民群众最关
心、最直接、最现实的利益问题，从过去追求
经济数量增长，向重视环境提高经济增长质
量和效益转型，向更加关注民生提高人民幸
福感转变，把民生摆在突出位置，从人民群众
最关心最需要的领域入手，让人民群众在发
展中感受到尊严和幸福。换而言之，对一个
地区或一座城市居民而言，他们评价本地、本
城的建设成效时，无论是举目可见的修路造
桥，还是不可见只可感的教育医疗、城市治安
等，最终都要归结到一个问题上：自己生活是
不是变得更加幸福。 田方
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